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三江热议

“等地铁的时候，不小心把手机
掉进了地铁站台和车厢之间的缝隙
中，第二天一早，工作人员就通知我
可以去领手机了……”5月16日，
宁波市民谢女士高兴地打电话告诉
本报热线，“一定要替我谢谢他们！”
为了让乘客更好地找回丢失的物
品，近期，宁波地铁在1号线鼓楼
站、樱花公园站，5号线海晏北路站
的公共区客流聚集点设置了“拾遗
物品实物展柜”。

5月18日《宁波晚报》

如今乘坐地铁出门，已经是市
民最便捷的生活方式了。价格不
高，还挺舒服，而且速度也快。坐地
铁的人多了，自然也就会“丢东西的
多了”。大到手机、手镯、钱包，小到
身份证、学生证、钥匙扣。不管是

“值钱的”还是“不值钱的”，丢失了
东西终究不会是愉快的事情。这个
时候人们都是期盼能“物归原主”
的。

因此说，“帮助乘客寻找丢失的
物品”，应该成为地铁公司的一项标
准服务内容。宁波市的地铁公司在
这方面做得就挺好：他们不是坐等
好心人“拾金不昧”的主动上交，而
是主动出击：建立了专门的队伍，帮
助乘客寻找丢失的物品。畅通了沟
通渠道，将乘客反映的物品丢失情
况登记在案，记录上在哪个时段丢
失的，在哪个站点丢失的，在哪趟地
铁上丢失的，依据这些线索发动其
他乘客一起寻找。

为此，他们还专门建立了“拾遗
物品照片展板”“拾遗物品实物展
柜”，将捡拾到的物品拍照展示，并
且陈列在专门的展柜里，以便丢失
物品的乘客确认。

小小的“拾遗物品照片展板”
“拾遗物品实物展柜”，贵在服务精
神。都说服务无止境就是这个道
理。市民的小事情就是服务的大事
情，市民的小困难就是服务的大方
向。这让笔者想起了宁波地铁部门
打造的“地铁会合点”，只是多设置
了一块指示牌，就解决了大问题。

实际上就是这样，有的服务项
目并不需要多大的投资，而是要看
有没有一颗感同身受的心，有没有
一颗零距离服务的心。“拾遗物品照
片展板”“拾遗物品实物展柜”是一
种小服务，地铁部门也不需要有多
大的投资，可是我们看出的却是服
务的真情。无疑，“拾遗物品实物展
柜”，捡拾起来的是精细服务的精
神！这值得所有公共服务部门学习
借鉴、举一反三。

“拾遗物品实物展柜”
小服务里也有大温情
郭元鹏

近日，湖南省株洲市多家餐企
向餐饮协会反映，当地一对父子利
用餐企销售“拍黄瓜”等凉拌菜无
冷食类食品制售许可证这一由头，
通过频繁举报要求餐企高额赔偿，
自2020年至今竟举报49次。据悉，
制售“拍黄瓜”“凉拌木耳”等常见
凉菜，必须办理冷食类食品制售许
可证。然而，由于冷食类许可要求
较高，餐饮小店大多未办证。

5月18日三湘都市报

小微企业的抗风险能力是较
弱的，经营过程也难免存在一定的
瑕疵。“拍黄瓜”等凉菜，仅仅是餐
桌上的“配角”，为此，根据相关规
定，专门搞个5平方米的专间，成本
无疑太高；如果放弃制售冷食，又

可能会影响生意，这让一些小微餐
饮商家陷入两难境地。执法、打假固
然要依法，但也要契合社会大众朴
素的正义感和公平观。事实上，做

“拍黄瓜”等凉菜，只要有一套制作
冷食的专用工具就可以了。试问食
安执法人员或食安职业打假者，他
们家里有个5平方米的专间吗？

近年来，一些职业打假人底线
越来越低，越来越“不务正业”。实
际上他们并不在乎产品质量问题，
只为惩罚性赔偿。他们通过大量的
举报、诉讼，逼迫商家选择私了赔
偿。这已逐渐偏离了法治轨道和诚
信原则，“钱到为止”的私了方式也
并不能去伪存真。

值得注意的是，除了监管部门
对小微企业“首违不罚”外，一些法

院在处理职业打假人标签打假时，
往往认定标签瑕疵不影响食品安
全，不支持10倍赔偿。重庆市自2022
年5月25日实施的《关于推进落实
食品药品领域惩罚性赔偿制度的实
施办法（试行）》，更是明确提出：标
签瑕疵不影响食品安全、不会造成
误导的，不支持惩罚性赔偿。

借鉴一些法院和重庆的做法，
对于小微企业制作“拍黄瓜”等凉
菜，如果没有5平方米的专间，但有
一套专用冷食制作工具，是否也认
可“瑕疵”？各地不妨做个调查研究。

市场经济是法治经济，但法治
与情怀是可以兼容的。相关部门在
依法处理职业打假者举报时，也要
让法治情怀涵养小微企业，助力中
小微企业健康稳定发展。

街谈巷议

“拍黄瓜”遭职业打假 这个吃相不好看
丁慎毅

晚报评论邮箱：
nbwbplpl@163.com
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2023 年中高考日趋临近，很
多考生又将站在人生选择的十字
路口。对于中考生来说，到底是
去读普通高中，还是去读职业高
中？对于高考生来说，到底是读
普通的大学，还是去读职业技术
类的院校？

如果你在 5 月 14 日这天到过
宁波市天一广场，参加宁波市职业
教育活动月启动仪式暨职业教育
招生咨询，那么不但会被现场的人
山人海所震撼，而且对于解答上述
困惑，也必将提供重要的帮助。
通过这次活动你可以发现，从学
生到家长，再到全社会，对职业教
育的观念正在发生根本性地改

变，越来越多人开始接受和认可
职业教育，而在这种观念改变的
背后，则是技术型人才在社会上
越来越受到的重视，他们的职业
发展前景也正在变得越来越光
明，越来越值得期待。

2022 年 5 月施行的新修订《职
业教育法》明确了职业教育与普通
教育具有同等重要的地位，可以说
是法律层面为职业教育“正名”。
但是更加重要，也更加有说服力
的，则是一大批当初因为各种原因
走进职业高中、职业院校的学生，
最终成长为独当一面的人才，在成
就自我、实现人生逆袭的同时，也
成为国家和社会进步的建设者、推

动者。
远的暂且不说，就说说我们

的“身边人”。蒋昕桦，宁波技师
学院汽车维修专业学生，拧螺丝
拧成世界技能大赛冠军，入选“浙
江骄傲”“最美宁波人”；吴中安，
2010年入读鄞州职教中心学校，13
年后考上“985”兰州大学的博士
生。而类似这种从职业教育体系
当中走出来的“人中龙凤”还有很
多很多。

满足了多元人才培养现实需求
的职业教育，是不是迎来了自己最
好的时代，我们还不敢断言，但是职
业教育正在迎来自己的春天，则是
不争的事实。

职业教育满足了
多元人才培养的现实需求
苑广阔

职教咨询活动火爆！那么，你
了解职业教育吗？你身边有职校生
的成才故事吗？甬派·派友圈推出
相关话题，也引起了派友们的热议。

网友“依林猫”：职业教育以前
来看，就是那些考不上高中、考不上
大学的“差生”去混日子的地方，现
在看来，也并不全是那样，国家既需
要高精尖研发人才，同样也对拥有
高技能的技术人才求贤若渴。职业
教育更多的是技能的学习，技能的
评价也有级别，也都是不可多得的
人才。国家的建设离不开各种各样
的人才。

网友“橘小北_dJBt”：我认为
职业教育是非常重要的，它可以帮
助学生获得实际的技能和知识，以
便在未来的职业生涯中取得成功。

网友“w_y”：我觉得，人生不
是一次定输赢的冲刺，人生是一场
长长的马拉松。中高考结束后，无
论成绩如何，不要成为你的限制！
选择职业教育，你也可以凭借自己
的努力，改变人生！

网友“如是我闻_kWp5”：成
才从来不是只有一条路，社会需要
多元化的人才，当然对人才的评价

和价值回报也应该多元化。

网友“周卓冰”：条条大路通罗
马，有一技之长是生存之道。

网友“甬派用户321qts”：职业
教育越来越受国家重视，职业教育
春天来了，尊重职业教育，加大职业
教育投入，让更多人从职业教育中
成为新时代有用人才。

网友“陈女士_NkJs”：今后发
展趋势，朝德智体多方向发展，学生
要有特长、技能，今后职高是许多学
生求学求业的方向。

职业教育你怎么看？


